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今日女报 / 凤网记者  罗雅洁

“现在的新农村建设，很多
都是大拆大建，没有考虑到农
村的实际情况和农民的感受，
盲目追求城乡一体化，这是不
妥的。做乡村建设工作，就是
要把农村建设的更像农村！”

说这话的人名叫胡静，是曾
荣获全国“美丽宜居村庄示范”、
全国“美丽乡村”“中国最美休
闲乡村”“全国生态文化村”等
荣誉称号的河南省信阳市平桥
区郝堂村的前任村党支部书记，
也曾获评“河南最美环保人物”、
全国劳动模范。

11 月 14 日，作为湖南农创
“乡村 · 乡建”系列讲堂的首位
主讲人，胡静应邀来到长沙，向
湖南正致力于乡村建设工作的
人们分享郝堂村发展背后的故
事。在讲座开始之前，今日女报
/ 凤网记者采访了胡静，听她讲
述改造郝堂村时的酸甜苦辣。

村里搞卫生，
让孩子当纠察员

站立在今日女报 / 凤网记者眼

前的胡静个子很高，留着干练的

短发。62 岁的她显得神采奕奕。

“你问我郝堂村原来是个啥

样？我告诉你，那时候垃圾遍地，

污水横流，村子里都是老人和小

孩，整个村庄都要‘死’了！”胡

静用一口地道的河南方言告诉记

者。

胡静 24 岁时从邻村嫁到郝堂，

先后担任村里的妇代女主任、会

计、村主任和村支书。对于郝堂村

当时的衰败，胡静看在眼里，痛

在心里：“年轻人出去打工挣不了

多少钱，一些老人生了病没钱治，

又不想拖累儿女，就会选择自杀。”

看着村里的情况如此糟糕，

胡静非常着急，想改变现状，却

苦于找不到方法。

机缘悄然而至。2011 年，河

南省信阳市平桥区政府陆续引来

专家团队来郝堂实验，北京绿十

字创始人孙君的团队就是其中之

一。

刚刚来郝堂村，孙君就给这个

垃圾遍地的村庄出了个难题，三个

月内，村子能不能完成垃圾分类？

能完成，他就干。

胡静一听，回去就召开了村

民大会，号召村民清理干净房前

屋后的垃圾，给每家每户发了两

个桶，将干湿垃圾分离，矿泉水

瓶、纸张等可回收物，要收集起

来卖掉。

胡静还想出了一招，让孩子当

纠察员，挨家挨户检查卫生。“孩

子不会说谎，人又都爱面子，被

这么小的娃一说，谁都不好意思。”

2011年 7月，郝堂村正式开始

改造。短短两年多时间，它就从

暮气沉沉变成朝气蓬勃，从人流

寥寥变成游客如云。

让农村更像农村
胡静告诉今日女报/凤网记者，

她之所以这么信任孙君和他的团

队，只因为孙君的一句话——让

农村更像农村。

孙君没有让胡静失望。在改

造之初，郝堂就定下了“三尊重”

与“四不”的原则，即尊重自然环

境、尊重村庄肌理、尊重群众意愿，

不挖山、不砍树、不扒房、不填塘。

胡静认为，只要把环境整治

好了，把房屋改造好了，还村民一

个宜居的郝堂，这就够了。

和许多整齐划一的农村不一

样，郝堂没有一户人家的房子是相

同的。

“我们做改造，就是修葺破败

的房子，对围墙、卫生间、厨房、

楼梯、窗户，还有庭院景观进行

规划和建设。”胡静说，郝堂的房

屋风格统一，但细看各家有各家

的韵味。

村里建的养老中心同样也是

“因地制宜”的产物。“我们的养

老中心和城里的养老院不一样，

推行在家养老，护工上门服务。”

胡静说，农村的老人对住养老院

是很反感的，会认为子女不孝，

自己被人嫌弃。郝堂的养老中心

充分考虑到了这一点，活动不方

便的老人可以住在自己家里，护工

上门护理。“有的老人觉得在家里

寂寞了，也可以到养老中心包包饺

子，做做保健，老人们还可以相

约一起到那做饭，几乎不用花什

么钱。”

“绿水青山就是金山银山。”党的十八大以来，习近平总书记就建设美丽乡村、加强农村精神文明
建设，提出了一系列富有创见的新思想、新观点、新要求，强调中国要美，农村必须美；强调新农村
建设一定要走符合农村的建设路子，注意乡土味道，体现农村特点，记得住乡愁，留得住绿水青山。

 正是在这样的思想指导之下，全国涌现了一批建设成果优异的村庄，无数有志之士投入到乡村建
设的浪潮中来，而本报今天报道的胡静是其中的一个优秀代表。

“我们改造

的时候没想过

把郝堂弄成一

个景点，就只

是修复它，但

建好了之后游

客都过来了。”

胡静说，“每年

的 3月份到 10

月份都是我们

村里的旅游旺

季。因此，外

出打工的年轻

人都回来了，每

年靠做农家乐或开小旅馆，少则能

挣十多万，多的能挣五十万元。可

以说，现在的郝堂村老人不再孤独

了，孩子不再留守了，年轻人不再

受穷了！”

这让胡静愈发觉得，当初的选

择没有错。“你把农村建的和城市

一样，那城市人还来干啥？他们就

没有必要来了。再说了，很多城市

人也出生在农村，如果农村变得不

像农村了，这些人去哪解自己的乡

愁？”

当村支书，
得公平公正公开

别看现在郝堂村发展到全国知

名的地步，但在一开始，反对改造

的村民可不少。

胡静回忆，当时她组织开村民

大会时，有人一拍大腿就站起来反

对：“哎！你别给我们洗脑了，郝堂

就这样了，你还能整出朵花儿来？”

为了改变村民观念，她采取了“走

出去，请进来”的办法。

“走出去”就是和一些村民代

表到建设得不错的村庄看看。“我

就跟他们说，你看看人家原来条

件还没我们好呢，人家都能改造

成这个样子，咱们村子为啥不行？”

回来后村民代表一讨论，一酝酿，

大家都觉得这事靠谱！

“请进来”就是请乡建方面的专

家给村民讲课，后来郝堂改造的把

关人孙君自然是其中一员。“孙君老

师能做到为农民着想，村里人对他

的理念都是很服气的。”所以村民

在改造过程中的配合度都很高。

胡静说，农民有一套自己的做

事理念，跟农民打交道，你得讲

方法。

有一次，修路需要一户人家迁

坟。“老百姓都是不轻易迁坟的，

我就跟他说，你这个坟对着大门口，

风水本来就不好，迁了之后对家

里人的运势更有利。”村民想了想，

好像是这个理，就同意把坟迁走了，

工程得以顺利进行。

在胡静看来，做村支书，

要有担当，讲奉献，真正做

到为人民服务。她说，村支

书不能满足于“上传下达”，

而是要真正为村民做事，更

要做到公平公正公开。胡静

告诉记者：“村里的大小事务

我要开村民大会或者村民代

表大会公布，也会征求他们

的意见和建议。在郝堂的改

造中，村民是绝对主体，他

们真正参与到了郝堂的建设

中来。”

“改造得好的村庄，
多数拥有女支书”

今年 8月份，胡静卸任

郝堂村村支书。她说，如今

郝堂村发展的不错，很多项

目都走上了正轨，其他村干

部也能独当一面了，她也可

以放心地退下来了。

此外，胡静还觉得亏欠

家里人太多。“我老伴得了脑

溢血，我得回家照顾他。”她

说，这么多年来，她每天早

上7 时到村里，晚上10 时多

回家，有时甚至夜里 12 时

后才能回家去。而她这些年，

只拿着 980 元的月薪。

但没多久，孙君又把胡

静邀“出山”。“孙君老师跟我

说‘你当了这么多年村支书，

又从头到尾参与了郝堂的改

造，现在国内还有很多农村

面临着跟当年的郝堂一样的

处境，你就不想帮帮他们？’”

孙君还允诺，胡静每个月只需

要出差10 天，其余时间可以

待在家里照顾老伴。胡静没

有考虑很久，就痛快地答应了。

她去了浙江、安徽、河北、

贵州等地的农村，给他们讲

郝堂的改造理念，讲如何跟

村民沟通，讲做一个村干部

需要具备什么素质。

胡静说，看到台下的人因

为她的讲解而眼前一亮，总

是特别有成就感。这份工作

让她开拓了眼界，也让她深

感责任重大。

走访了这么多农村后，胡

静发现，在改造工作做得不错

的农村中，村支书以女性居多。

“毛主席说‘妇女能顶半边天’，

我觉得真的是这样。女人既

能泼辣也能柔软，做事又细心，

我就常跟村里人说，一个好女

人能护三代。”她说，在做村

民的素质教育工作时，女人也

帮了大忙，“她们接受新鲜事

物比较快，还能劝家里的男人

改掉坏习惯。”

两年！“垃圾遍布之地”变“全国美丽乡村” 

胡静向大家分享她的乡建经验。

今日女报 / 凤网讯（记者
罗雅洁）“做乡村建设工作，

就是要把农村建设的更像农

村！”11月14日，由农创投

资控股（深圳）有限公司联

合北京绿十字、湖南农道基

金会、今日女报 / 凤网传媒

主办的首场农创“乡村·乡

建”系列讲堂活动在长沙举

行，主讲人是河南信阳郝堂

村的前任村党支部书记、北

京绿十字乡建专家胡静。

前来听讲座的湘潭县碧

泉村党支部书记谭俊岳说：

“听完讲座，感觉思路一下

子就打开了，怎么因地制宜，

怎么和村民沟通，我都有了

大致的方向。现在最关键的

问题就是班子建设。”

据了解，农创“乡村·乡

建”系列讲堂将不定期邀请

全国各地的乡建专家作为主

讲人，主要围绕国家当前的

乡村乡建政策、乡村乡建理

念、理论和经验展开，讲述

新一轮的“乡村巨变”。

链接 >>

首场农创“乡村·乡建”系列讲堂长沙开讲
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郝堂村原支书透露：除用了“小孩治大人”等神奇招数，背后还有个神秘团队


